

# Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2614

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

## TORTOSA

Domingo 5 de Enero de 1902

## PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Georian y Compañía.

## EL ALBA

De las torres arrebujadas en la neblina fueron cayendo, lentos, graves, con cierta solemnidad medrosa, los sonos de las campanadas que abrían el año.

Volaban los augustos ecos en el ambiente frío como aves incorpóreas, hijas de la noche que van buscando el alba... Y al henchir la tembladura neblina que llenaba el cielo, sacudió á la ciudad algo como un gran escalofrío, como un sollozo de las cosas perturbadas y tristes, yacentes en la sombra.

Después, una oleada de esperanza y alegría pareció brillar en los ojos de hombres y mujeres, que esperaban el año nuevo como el enfermo espera entre terrores nocturnos la línea blanca que anuncia el día besando los balcones.

Brillaron los focos eléctricos con intensa claridad, derramando su haz de luz blanca y suave en el ambiente vaporoso; corrieron los tranvías, despidiendo centellas azules de sus veloces ruedas; de los cafés, los casinos y las casas salía el rumor placentero de fiestas íntimas y alegres, en que nacía el año con salvas de tapones y música de vasos en que temblaba el vino.

Madrid lanzaba á los cuatro vientos el *evohé* de su loca esperanza, de su insensato y breve aturdimiento.

Poco á poco se fueron apagando las luces dentro de sus globos; cesó el rodar de los atañeros tranvías y el laido sonoro de los cables; el estruendo de la muchedumbre se desvaneció también como una ola lejana que se deshace en la costa...; los últimos ecos de la bacanal callejera se perdieron entre la niebla, mezclados con el planir de rezagados mendigos. Madrid dormía, el mundo descansaba.

Sobre Madrid y el mundo caía entonces un velo de infinita angustia, un ambiente lacrimoso de humedad y de silencio, en que el alma nacional, augusta y grande, se estremecía y desesperaba.

No traerá este año recién nacido el principio de la soñada ventura, ni aún la esperanza de que el reino de la paz y la justicia se asiente sobre la tierra. No nos traerá á los españoles la crisis fausta en que el mal se des- pida y la convalencia se inicia... De-

lante de nosotros se extiende, como en la primera madrugada del año, la obscuridad y la niebla, el ambiente lleno de zozobras y de angustias, la soledad y el silencio con sabores de llanto y frialdades de sepultura.

La Pasión sigue: nuestra Pascua de Resurrección está muy lejos, muy lejos, detrás de ese velo infinito, que es como amarga placenta del año.

Alguna noche se rasgará, ¡seguro!, y dará paso á la aurora, á la naciente claridad del *gran día* de la especie humana, viril, perfecta, justa, piadosa... ¿por qué no?; las dos cosas que no descansan hasta que estallan y mueren, son los mundos y los corazones.

Van en busca de perfección con ansia inacabable, y cuando un mundo estalla ó un corazón se paraliza, otro corazón y otro mundo surgen latiendo en la órbita inmensa de la vida.

¡Pero cuán lejana esa aurora! ¡Qué tardío y perezoso el día de la paz y de la luz! Por eso en nuestro gran montón de ficciones que ayudan á vivir, saludamos el año nuevo con júbilo de enfermos que cambian de postura, que anhelan ver, entre terrores nocturnos, la línea blanca que anuncia el día besando los balcones.

¡Ah, no es la esperanza, no es el amanecer que disipa las sombras! Es otro año... otro dolor largo y sollozante.

Seguimos repitiendo, en su sentido sublime, aquellas palabras de un héroe español y moribundo:

—¿Qué te duele?—le decían.

—«La alma.»

—¿Qué desea?—

—El alba... ¡el alba del espíritu!

JOSÉ NOGALES.

## EL SUBMARINO GOUBET premiado

Para recompensar la más notable invención del pasado siglo, será premiado el sabio ingeniero M. Goubet, con el premio Osiris, consistente en 100.000 francos.

Hablando del submarino en cuestión, decía el almirante Aube que dicho invento constituía para la Francia un arma incomparable, gracias á la cual la humanidad entera podrá tomar posesión de las profundidades del Océano, hasta el día de hoy, inexplorado.

La historia de dicho inventor y la

de su barco es bastante instructiva y digna de ser conocida con detalle.

Dotado de un espíritu levantado y de carácter emprendedor, el almirante Aube, ministro de Marina, encargó en el año 1886 al ingeniero director de las construcciones navales de Francia, M. Gustavo Cadé, un submarino con cierto radio de acción y cualidades ofensivas.

Al mismo tiempo confió otro submarino de más pequeñas dimensiones, que hacía diez años venía ocupándose de dichos trabajos, al ingeniero civil M. Goubet.

Terminado el primer modelo por Goubet, y al cual se designó con el número 1, experimentóse en los meses de Febrero y Abril de 1890 en Cheburgo y en la «Concha del Comercio», donde maniobró con una precisión y una seguridad perfecta, orientándose en medio del agua sin vacilación alguna, después de sumergirse y salir varias veces á la superficie.

Una de las pruebas y la que fué la más concluyente, es la que hizo de pasar por debajo de cinco torpederos anclados en dicha rada, cuyo fondo no permitía sino un espacio de cinco metros escasos desde él hasta la boquilla de dichos torpederos.

Y una vez que fueron terminadas las pruebas, salieron los tripulantes, que eran dos solamente, tan satisfechos y ágiles como al entrar, revelándose la más absoluta confianza en el éxito en todos sus actos.

Desde el año 1888 al 93 siguieron las experiencias, dando resultados cada vez más satisfactorios, no siendo adoptado, sin embargo, como tipo reglamentario por la marina francesa.

Mr. Goubet, lejos de desmayar, continuó por su propia cuenta los estudios, ensayos y experimentos, construyendo el submarino número 2; y que desembarcada este segundo tipo en Tolón el día 17 de Septiembre de 1899, que durante dos años consecutivos no ha cesado de estar sometido con gran éxito á continuos experimentos de inmersión y navegación submarina, á que asistieron no pocas personas distinguidas en las ciencias, en la prensa, en las artes y en la política.

Hizo una excursión subfluvial en el Goubet número 2, uno de los periodistas de más nombre, excursión que motivó la publicación de una curiosa descripción en la que dió á conocer sus impresiones.

La tripulación del submarino la constituían tres personas: el capitán,

que era el hijo del sabio, y dos marineros auxiliares, que uno de ellos se ocupaba del servicio de las bombas y el otro de la máquina eléctrica, y el otro tripulante, el periodista en cuestión.

La marcha fué de cinco millas por hora, bajando á profundidades determinadas, subiendo á la superficie y evolucionando con gran facilidad.

A través del agua verdosa y durante el tiempo de la inmersión vieron desfilar multitud de pescado y objetos raros.

Gracias á un ingenioso sistema de ventilación, el aire era perfectamente respirable y lo más notable fué la tranquilidad y la estabilidad, á pesar de que reinaba un viento algo fuerte y el oleaje era algo imponente.

Por lo tanto, de hoy en adelante cuenta la defensa de las costas con un poderoso auxiliar capaz de mantener á las escuadras enemigas en constante respeto y zozobra.

La dirección de los globos á que bien puede llamarse navegación aérea y la navegación submarina, pueden darse por resueltas, faltando las aplicaciones á la guerra, que bien pudieran hacerla cambiar de radical manera, dado también los altos explosivos de que hoy se dispone y los tremendos efectos que con fuertes descargas pueden determinarse.

OSCAR.

## Las huelgas en Barcelona

Acercá de los sucesos que con motivo de las huelgas tuvieron lugar anteayer en Barcelona, dicen los periódicos de aquella capital:

«Los sucesos de ayer se iniciaron en San Martín de Provensals á primeras horas de la mañana, donde numerosos grupos de obreros iban recorriendo las fábricas diciendo se suspendiesen los trabajos.

Mientras los obreros recorrían las fábricas llegaban grupos de obreras, que, mezclándose con los de huelguistas, produjeron fuerte clamoreo y gran desorden.

Se dieron vivas á la huelga general y algún otro grito.

De pronto surgió una récia agitación entre los grupos, siendo avisado de ello el gobernador civil.

Las fuerzas de la benemérita acudieron allá donde el tumulto tomaba grandes proporciones; pero la agitación era tanta y tan pequeño el número de los guardias, comparado con el de los huelguistas, que fué preciso pedir más fuerzas al Gobierno.

Cuando nuevas fuerzas de la Guardia civil llegaban, el tumulto había aumentado.

En vista de ello, las fuerzas de la Guardia civil viéronse precisadas á despejar desvainando los sabies y dando con ellos golpes de plano.

Mientras los de la benemérita repartían golpes, los huelguistas al diseminarse voceaban y los vecinos presenciaban los sucesos desde los balcones.

En la barriada de Sanz también ocurrió poco más ó menos lo mismo y también fuerzas de la Guardia civil tuvieron que intervenir para evitar mayores desórdenes.

Por la tarde, entre tres y cuatro, un grupo numeroso de obreros huelguistas, en el que descollaban mujeres muy animosas, se dirigió á la fábrica de sebos, jabón y velas de Rocamora hermanos, y á la de chocolates de Amatller, establecidas ambas en el Paseo del Cementerio, de San Martín de Provencals.

La manifestación de hostilidad que los obreros realizaron delante de la primera, pidiendo el paro en la misma, obligó á los dueños á ordenar la suspensión de los trabajos, dejando salir á sus operarios.

En el paseo solo se hallaba por toda fuerza para proteger la libertad del trabajo en los muchos establecimientos enclavados en aquel punto, una pareja montada de la Guardia civil.

Una vez que los huelguistas lograron sus deseos con la fábrica de Rocamora, se dirigieron á la del chocolate de Amatller, que continuaba funcionando, negándose los patronos á acceder á los deseos de los manifestantes.

Estos, exasperados por aquella resistencia pasiva, apedrearon la fábrica, rompiendo muchos cristales.

Acudió la pareja de la Guardia civil; pero como los huelguistas pasaban de 2.000 y todos apedreaban á aquélla, antes de adoptar medidas radicales creyó oportuno pedir auxilio al cuartel de los Docks, á donde con tal objeto se dirigió, para con nuevos refuerzos poder hacer frente á los huelguistas y proteger la fábrica de chocolates.

Los Guardias civiles cargaron, siendo rodeados por el inmenso grupo. Entonces se oyó el disparo de un tiro que unos dicen que procedía de los obreros y otros de la Guardia civil.

Enseguida, como era natural, se agravó el conflicto, oyéndose nuevos disparos.

Al ruido de los tiros salieron del cuartel de caballería dos piquetes de ocho soldados cada uno, consiguiendo entre todos disolver los grupos.

## A VUELA PLUMA

Como aquella que tiraba el espejo porque reflejaba su cara con toda su fealdad, así algunos amigos

de la actual situación municipal suelen pestes de nosotros porque reflejamos en estas columnas algunos detalles que pintan á los que nos gobiernan y administran, como no quisieran ellos, pero como son en realidad. Es decir, como son, no; porque, á pesar de que hacen y dicen cuanto se necesita para merecerlo, nosotros nos hemos concretado hasta hoy á indicar lo menos que decirse puede para que se corrijan, para que se enmienden.

Pero si quieren esos vocingleros, en los que la necesidad está á la altura de la concupiscencia, que sustituyamos nuestras advertencias morales con la patología y en vez de avisos amigables usemos del bisturí que corta y raja, estamos dispuestos á complacerles.

¿Acaso pretendían que fuéramos una especie de guardia pretoriana, que les defendiera de sus adversarios, para que entretanto pudiesen comer y digerir tranquilamente la *bazofia* municipal?

Si creyeron eso, equivocáronse de medio á medio, porque nosotros, que ni nada debemos á la actual situación ni nada esperamos de sus amigos, continuaremos tranquilos nuestro camino, sin que nos distraigan sus aplausos de ayer ni sus invectivas de mañana.

Es claro que, si no nos obligan, no tiraremos de la manta, porque nos repugnan ciertos espectáculos de un naturalismo reñido con nuestro buen gusto; pero aplaudiremos y censuraremos cuanto nos parezca digno de aplauso ó de censura, y si no quieren que reflejemos la descomposición, el desbarajuste y desconcierto de la Administración municipal, ya saben el camino: mejor que tirar el espejo, es no hacer cosas tan feas.

**Hoy verá la luz pública** en Roquetas un semanario, *El Herald de Roquetas*, órgano del partido de la Unión Conservadora en aquel distrito.

Aparté de que aquél, como este distrito, no son terreno abonado para que prospere la semilla del silvelismo, al menos el nuevo periódico ha acertado con el nombre de su partido, al revés de algunos silvelistas neófitos de ésta, que no saben cómo se llaman.

Esta confusión es natural cuando se cambia á menudo de nombre y de partido, de lo cual se dan varios casos.

**Las tiendas de juguetes** vénse repletas de ellos, así como de visitantes que gozan estos días al pensar en el júbilo de sus hijos cuando se hallen con los regalos de los espléndidos Reyes Magos.

**A los últimos días de viento y frío** sucedió ayer un día primaveral, que convidó al vecindario á reanudar los interrumpidos paseos por las montañas vecinas, tan agradables en esta época del año.

**Anteayer llegaron á esta ciudad** el Presidente de la Diputación provincial Sr. Huguer y los diputados Sres. Pallejá y Boronat, cuya venida suponemos relacionada con los asuntos de la Casa provincial de Beneficencia de esta ciudad.

Saludamos á dichos amigos y les deseamos una feliz estancia en Tortosa.

**Han quedado depositados** los 10.000 duros, correspondientes á los pobres, que ceden todas las señoras de la Conferencia de San Vicente de Paul de Lérida afortunadas con el premio de 100.000 duros.

**En la sesión extraordinaria** que celebró ayer la Comisión provincial bajo la presidencia de don Juan Meroles se despacharon varios asuntos pendientes, entre los cuales se aprobó el repartimiento del Contingente provincial, y se señalaron los días 10, 15, 20 y 31 del actual para la celebración de sesiones ordinarias, á la hora de costumbre.

**Atendiendo á las indicaciones** que se le han hecho al general Weyler, es casi seguro que se prorrogue hasta el 31 del actual el plazo de redención á metálico.

**Después de terminada la** descarga de tablones en Tarragona, ha sido despachada para San Carlos de la Rápita, con objeto de cargar sal para Rusia, la corbeta «Storfursten».

**Anoche tuvo lugar en el** gran teatro del Liceo de Barcelona el estreno de la trilogía en 3 actos y un prólogo del Mtro. Pedrell, «I Pirinei».

Con este motivo, todos los periódicos llegados ayer de aquella capital publican largas reseñas del argumento de la nueva ópera del ilustre tortosino y *La Vanguardia* publica el retrato del maestro Pedrell y numerosos dibujos referentes á dicha obra.

En el número próximo daremos cuenta á nuestros lectores del estreno de *Los Pirineos*, que no dudamos ha de acrecentar la gloria del maestro tortosino.

**A consecuencia de un** fuerte catarro, hállase guardando cama desde anteayer la esposa del digno gobernador civil.

Deseámosle una pronta y total mejoría.

**En la «Gaceta de Madrid»** llegada ayer se publica la Ley de Presupuestos que ha de regir durante el año actual. Con muy ligeras variaciones, el presupuesto es igual al último del Sr. Villaverde.

Entre estas variaciones, las más notables son las del pago directo á los profesores de 1.ª enseñanza, á cuyo efecto se dispone un recargo de 16 por 100 sobre las cuotas del Tesoro de la Contribución de inmuebles, cultivo y ganadería, suprimiéndose los recargos que sobre ello tienen derecho á imponer los ayuntamientos.

A los pueblos que con el recargo del 16 por 100 cubran sus atenciones de primera enseñanza y tengan sobrante se les beneficiará éste en el cupo de consumos, recayéndose este cupo en la parte necesaria de aquellos que no alcancen á cubrir las referidas atenciones.

Otra de las modificaciones dignas de llamar la atención es la supresión del 10 por 100 de recargo transitorio sobre el impuesto de consumos, cuya rebaja se aplicará en primer término á beneficiar la especie

«vino». En los pueblos no productores de ésta y en los que realizan el impuesto por reparto, la rebaja alcanzará á todas las especies.

**Un poeta «cursi» decíale á** una morena de ojos traidores y asesinos:

—Al azabache tus trenzas  
le robaron los reflejos,  
su poesía á la noche,  
su color á los vencejos....

—¡No está V. mal vencejo...! contestábale ella, mientras para sus adentros pensaba.... ¡Poco presume este *barbican* que este azabache, esta poesía y este color los debo al *Agua de Monserrat*, que se vende en la *Farmacia de Monner*, á dos pesetas la botella!

**Dicen de Tarragona:**

«Ayer vióse en esta plaza gran abundancia de pescado motivado por las muchas barcas pescadoras que, procedentes de Ametlla, Cambrils y San Carlos, se refugiaron en nuestro puerto á causa del fuerte vendabal N. O. que durante todo el día reinó.»

**La Compañía Marconi va** á establecer el telégrafo sin hilos entre Nueva York y el puerto francés de Calais.

La instalación será permanente y comenzará á funcionar en el mes de Febrero.

**La «Gaceta» de anteayer** publica el nombramiento de registrador de la propiedad de Falset á favor de D. Fernando Bergolos.

†

**Todos los días del corriente** mes de Enero, á las siete de la mañana, se celebrará en la iglesia de San Antonio una misa en sufragio del alma de D.ª Joaquina Montesó, viuda de Valdeperez, madre y madre política, respectivamente, de nuestros amigos D. Felipe Valdeperez y don Mateo Colomé.

R. I. P.

**Según se cree, es el duque** de Malborough quien posee el cuadro de mayor valor del mundo.

Este cuadro, conocido con el nombre de «La Madona de Blenheim», figuraba en la colección del primer duque de Malborough.

Rafael lo pintó en 1507, y actualmente valdrá setenta mil libras esterlinas, ó sea un millón setecientos mil francos.

La obra representa á Nuestra Señora sentada en un trono, con el niño Jesús en brazos, y á San Juan Bautista á su izquierda y á San Nicolás de Bari á la derecha.

El fabuloso valor de este cuadro consiste en que, de todos los cuadros conocidos de Rafael, la «Madona de Blenheim» es el que se halla en mejor estado de conservación.

**Según datos estadísticos,** el año 1889 había en la Península dedicadas al cultivo de la vid 1.706,591 hectáreas de terrenos, con una producción de hectólitros 29.809,620, representando un capital de 500 millones de pesetas próximamente.

De entonces hasta la fecha el cultivo ha aumentado considerablemente, y aun cuando existen comarcas cuyos viñedos se encuentran casi totalmente destruidos por la filoxera, el mil-

# VINO AÑEJO ESTERILIZADO, ESPECIAL PARA ENFERMOS

**Farmacia de Monner**

díu, la langosta y otras plagas no menos funestas, bien puede calcularse, sobre poco más ó menos, nuestra actual producción en 35 millones de hectólitros, que vienen á representar unos 560 millones de pesetas.

De lo expuesto se deduce la importancia grandísima que en España tiene la vinicultura.

**El sueño del gran Berthelot** ha empezado á convertirse en realidad.

Las últimas noticias de Nueva York nos anuncian que acaban de abrirse allí dos «restaurants» que día y noche se ven sitiados por innumerables parroquianos, deseosos de no perder el tiempo entregándose á los placeres de la mesa.

Esos «restaurants modern style» expenden todo género de alimentos, ó mejor dicho, el ijugo, la sustancia esencial de ellos, condensado en pastillas diminutas.

Lo mismo se sirve un «roastbeef» comprimido, que una loncha de jamón condensada.

Cada pastilla encierra una ración completa de carne de vaca, de ave, de pescado ó un panecillo.

La asimilación de los alimentos propinados en esta forma es tan rápida como su absorción.

Ya tienen los dispépsicos y las gentes muy ocupadas un medio sencillo de satisfacer sus necesidades.

¿Quién sabe si dentro de quince ó veinte años nos reiremos de los que ahora todo lo celebran con «suntuosos banquetes y opíparas comidas.»?

**Nos complacemos en recomendar** á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quién puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Aboníacos y nitratos para la primavera.

Es deberde toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan uertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

LIBROS

PERIÓDICOS

**Manuales Romo-Fussel**

La Biblioteca que con este nombre publica la casa editorial de Madrid «Romo-Füssel» constituye una verdadera enciclopedia de indiscutible utilidad para todos, dada la diversidad de materias y autores que comprende.

Cada «Manual Romo y Füssel» comprende una serie de conocimientos tan completa, interesante y llena de datos científicos, que evitará en la práctica el tener que recurrir á obras de consulta, muy extensas y, por lo tanto, costosas, pues en dichos volúmenes se encontrarán de una manera clara y precisa cuantas referencias sean necesarias.

Las condiciones materiales de dicha edición nada dejan que desear por su esmerada impresión, buen papel y fuerte encuadernación en tela flexible, con puntas redondas y cantos rojos, resultando elegantes tomos en 8.º de gran duración y fácil manejo.

Entre otros que hemos hojeado y de los que oportunamente daremos cuenta á nuestros lectores, hállase el «Manual práctico de alumbrado eléctrico», por E. Piazzoli, traducido del italiano por D. Leopoldo Salto, ingeniero de caminos, canales y puertos.

Es éste un hermoso volumen de 930 páginas repletas de un texto escogido é ilustradas con numerosos grabados y en el que se hallan expuestos con gran copia de ciencia y numerosos datos todos los problemas referentes al alumbrado eléctrico é instalaciones de todas clases y sistemas. Llamam con justicia la atención los capítulos referentes á los *alternadores, presupuestos para toda clase de instalaciones, arcos voltaicos, cables, conductores, conductores, contadores, corrientes, dinamos, lámparas, transformadores* y muchos otros que harían interminable esta nota.

Esta obra la envía la casa editorial Romo y Füssel, Alcalá, 5, Madrid, á provincias, al precio de 10'50 pesetas.

\*\*

### Placeres viciosos

Con citar el autor: *Tolstoy*, y agregar que este libro es un hermoso tratado de moral cristiana, repleto de saludables principios que se recomiendan en ameno estilo y se hallan impregnados de poesía delicada, que halaga y conmueve, está dicho todo.

Las disquisiciones del maestro se encaminan á desterrar del hombre los hábitos malos del tabaco y las bebidas alcohólicas que embrutecen y acortan la vida. Con abundante copia de razones, demuestra Tolstoy las excelencias de una vida moderada y racional, base positiva de los estados de alma perfectos, que proporcionan las altas satisfacciones naturales, y se aumentan progresivamente por el conocimiento de sí mismo y uso que se hace de ese conocimiento.

*Placeres Viciosos* es un libro para todos, como lo es la moral universal. Recomendarle, es recomendar el bien y hacer una obra meritoria.

Perfectamente traducido por Augusto Riera, lleva dicha obra un notable prefacio de Alejandro Dumas (hijo), el insigne autor de «La Dama de las Camelias», y varias opiniones de escritores célebres.

Dicho tomo, que luce una artística portada, está presentado con el buen gusto editorial que acostumbra la casa «Maucci», y al precio de una peseta.

## SECCION OFICIAL

### Quinta de 1902

Los mozos del actual alistamiento que quieran librarse del servicio militar en cualquier época de los doce años que dura entre activo y reservas á que vienen obligados, se consigue con la cantidad de **700** pesetas que se depositan en el Banco de España, en el de Tortosa ó en Casa de banca ó bien comercio de confianza para ambas partes, ingresando antes del sorteo en la gran *Asociación de padres de familia de LA NACIONAL*, obteniendo así seguridad y economía dignas de tenerse en consideración.

Representante en Tortosa: D. DOMINGO QUINZÁ, Plaza de Santa Ana, 1, principal.

## Correo de Madrid

3 de Enero de 1902.

### Impresiones políticas

Convencido ya el ministro de Marina, gracias á los poderosos esfuerzos del señor Sagasta, no hay temor de que estalle la crisis tan deseada entre los aspirantes á ministro.

Transcurrirá el interregno parlamentario, sin que en él haya modificación alguna en el ministerio.

Al reanudarse las sesiones de Cortes, es fácil que el duque de Veragua haga cuestión de Gabinete la aprobación del proyecto de ley constitutiva de la Armada.

Entonces, si los demás ministros se oponen, el ministro de Marina presentará la dimisión y quizás le acompañe algún otro ministro.

### LA REAPERTURA DE LAS CORTES

Ha insistido hoy el señor Sagasta en asegurar que las Cortes reanudarán sus tareas el día 20 de este mes para discutir las leyes de empleados, de incompatibilidades, de reforma del Consejo de Estado y del jurado, de responsabilidad judicial, de reforma de la ley hipotecaria y del Código penal y los proyectos de normalización de la circulación fiduciaria y el de leyes municipal y provincial.

### Vacaciones régias

El Rey emplea estos días de vacaciones en ejercicios cinegéticos, á los que se muestra muy aficionado.

Acostumbra salir á las once de la mañana de Palacio, acompañado del príncipe de Asturias, el duque de Calabria, el jefe del cuarto militar general Delgado Zuieta y el doctor Ledesma.

Por la Casa de Campo se dirigen al Pardo y de allí parten para el ojeo. El Rey dicen que es un buen tirador, que le complace en extremo este ejercicio y se muestra satisfechísimo cuanto se cobran muchas piezas matadas por él.

El almuerzo se hace en el campo y el regreso se verifica á las cuatro de la tarde.

### Combinación de cargos

En lo que resta de semana quedará última la combinación de magistrados pendiente, que abarcará algunos puestos de la Audiencia de Madrid y del Tribunal Supremo.

El ministro de la Gobernación ha confirmado hoy que en breve se hará una combinación de gobernadores y hasta entonces no se proveerá el Gobierno de Granada, vacante por haber sido nombrado el Sr. Barriovero para

una plaza en el Ministerio de Agricultura.

### SANATORIOS

#### PARA TÍSICOS

Un periódico profesional anuncia que un filántropo inglés ha entregado al rey Eduardo VII la suma de 200.000 libras esterlinas para el establecimiento de sanatorios para tuberculosos.

Además ha abierto un concurso en que podrán tomar parte todos los facultativos del mundo, con premios de 300, 200 y 100 libras esterlinas á los autores del mejor proyecto de sanatorios modelo.

#### Reorganización de la Casa Real

Nuevamente se ha dicho esta tarde que al terminar sus tareas las Cortes en Abril próximo sería nombrado el señor duque de Almodóvar jefe superior de Palacio.

La noticia no es exacta en absoluto, ó cuando menos se considera algo prematura por los amigos del ministro de Estado.

También se asegura en los círculos políticos que con mucho secreto se verifican los trabajos de reorganización de la Casa real, para el advenimiento al trono de D. Alfonso XIII.

Los amigos del Gobierno dicen que nada sabe de ello el señor Sagasta, que tiene para Palacio, como es natural, los mayores respetos y consideración y que solo intervendrá en ello cuando llegue el momento oportuno.

### MAS DE LA DERROTA

Por conducto extraoficial se ha sabido en Londres que los ingleses, en la sorpresa de Tweefontein, dejaron en manos de los boers tres cañones, 67 furgones de municiones, dos mil fusiles y 150 furgones de víveres.

Añádese que los ingleses dejaron 140 hombres tendidos en el campo de batalla y 390 prisioneros.

## CONFITERIA

DE LA

Sra. Viuda de Bertomeu

Rosa, 2—TORTOSA

En este acreditado establecimiento encontrarán sus parroquianos, durante las fiestas de Navidad, entre otras, las siguientes golosinas:

Turrón de Mazapan, Yema, Limón, Naranja, Canela, Piña, Quirlache, Cadiz, Gijona, Capuchina, Cajas de mazapan de Toledo, Pasas, dulces y frutas de varias clases.

Perdices y pavo trufé

## TRASLADO

La Relojería de D. Manuel Climent, que por tantos años ha estado instalada en la calle del Angel, se ha trasladado á la de la Rosa, núm. 3, en donde se continuará sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad que tiene acostumbrada; encontrándose un gran surtido de relojes y cadenas de todos precios.

Imp. Biarnés, á c. de Algueré, Cambios, 3.

# MEDALLAS RELIGIOSAS

Talleres-Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

GRABADORES de MEDALLAS en todas formas y en todos metales. Constructores de toda clase de artículos para el CULTO RELIGIOSO. Esportadores al Extranjero y Ultramar. Proveedores de las principales órdenes religiosas y santuarios.

Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona



SALVACION DE LOS NIÑOS  
LA  
**Denticina Oliveres**  
INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices. *Cuchis*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES



**LA GRESHAM**  
COMPANIA INGLESA DE  
**Seguros sobre la vida**  
Y DE RENTAS VITALICIAS  
FUNDADA EN EL AÑO 1848  
Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados  
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.  
Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.  
Banqueros: El Banco de Tortosa.  
Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.  
Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Farmacia de Monner  
SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS  
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Peñarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Espectáculos de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de breá.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
**Sándalo Pizá**  
MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de Paris de 1895 y Gran premio en la de Suex de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

**Alfonso Meifren**  
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

**FRANCISCO COSIDO VACIADOR**

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL  
DE  
**SALETA Y MALE**  
20, SAN PABLO, 20  
(frente al Gran teatro del Liceo)  
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española; francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

**ALMANAQUES AMERICANOS**

Acaba de recibirse un hermoso y variado surtido, tanto de clase económica como de lujo, en la papelería de D. Francisco Biarnés, calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.  
Precios: desde 0'30 á 13 pesetas.

**A LOS COMERCIANTES DE ACEITE**

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

GABINETE OPTALMOLOGICO  
del Médico-Oculista  
**DON JUAN MIRÓ**  
Oculista del Hospital  
de San Pablo y Santa Tecla  
Antiguo ayudante de clinica  
del Dr. Barraquer

CONSULTA:  
de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde  
Calle de la Unión, n.º 7, pral.

Tarragona  
En Reus, los lunes y viernes, de 2 á 5 de la tarde, arrabal de Santa Ana, núm. 1, 1.º